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□本报记者 孙艳 文/摄

许泽玮：让金融创新惠及大众创业

他脸上有一枚特殊的“功勋章”
□本报记者 闫长禄

他创业被拒167次， 却帮助2
万余家中小微企业解决融资难、
融资贵的问题； 他以创业导师身
份开展百余次创业课程教育，设
立青年成长基金等， 为上万名青
年创业者解决资金问题； 他还将
党建应用到企业管理中， 成为非
公企业党建典型…… 80后企业
家、91金融信息服务(北京)有限公
司董事长许泽玮带领他的企业走
出一条互联网金融的创新之路。

创业曾经被拒绝167次
大学毕业后， 通过就职于农

业银行、 搜狐网等企业的经验积
累 ， 2011年 ， 许泽玮创立 91金
融， 打造一个 “互联网金融服务
平台”， 目标是通过互联网改变
金融机构和消费者信息不对称的
问题， “如果你想贷款、 理财，
几分钟内就可通过互联网、 大数
据匹配到适合你的产品。”

2012年， 91金融获批北京市
战略性新兴产业培育项目， 得到
一笔政府扶持资金。 然而， 市场
是企业发展壮大的唯一途径。 起
步阶段， 许泽玮既当创始人， 又
当业务员， 一家家银行敲门推介
业务， 建议银行将产品放到91金
融超市———许泽玮最初的互联网
产品上来销售。

可在当时十分新鲜的商业逻
辑落实在市场上， 并不会完全一
帆风顺。 在第二轮融资前， 许泽
玮见了169家投资机构， 结果被
拒绝了167次， 只有两家投资机
构愿意投资这家初生的企业。 经
历了艰苦的创业初期， 2013年9
月份， 许泽玮终于得到第二轮来
自宽带资本的A轮融资， 并开始
了公司的高速增长。

帮两万 “小微兄弟”
渡过资金难关

对于银行来说， 91金融就相
当于他们的 “前台”， 他们不再
需要建立更多的网点和聘请更多
的工作人员， 通过91金融的平台
可以直接给他们优质用户； 而对
于老百姓来说， 公司就如同 “沃

尔玛” 金融超市一样， 在这里能
找到所需要的任何金融产品， 包
括贷款、 理财、 保险等。

这个模式很新颖， 但银行却
不接受。 许泽玮为拓展业务， 跑
遍北京的各大银行， 被拒绝了很
多次， 最终有银行被其诚意打动
愿意试一试， 结果一个月下来，
他们的业务直线上升， 渣打银行
成为91金融第一家合作伙伴。 外
资银行帮助91金融摸清了市场的
运营规律， 随后许泽玮顺利撬开
国内商业银行的大门。

2017年4月，一名叫孙刚的用
户拿下一笔订单， 但是资金缺口
是110万元。 经介绍他找到91金
融，资料审核的一周之内，孙刚拿
到利率合理的银行贷款。这笔“及
时雨”帮他成功拿下第一单生意。
包括孙刚在内，有两万余“小微兄
弟”因91金融渡过资金难关。

目前， 公司已成为300多家
金融机构的合作伙伴， 累计服务
用户超过300万人， 累计撮合交
易金额超2000亿元， 公司资产规
模也超过30亿元 ， 在北京 、 上
海、 厦门、 天津设有分支机构，
在北京服务中小微企业就超过
3000家。 截至目前， 他们完成了
4轮融资， 投资方都是人民币基

金， 这也是许泽玮始终坚持的。
许泽玮还以创业导师的身份

开展了百余次创业课程教育， 并
设立青年成长基金， 为上万名青
年创业者解决了资金问题。 在西
城区、 石景山区、 延庆区， 他开
创3家众创空间， 通过创业课程
教育等辅助创业项目 ， 为 “小
微” 助力。

抓党建为企业装上
“红色引擎”

许泽玮创业之初就十分看重
党建工作。 2012年，尽管只有三位
党员，但在许泽玮的号召下，公司
依然成立了党小组， 每周定期召
开“学习型组织”会议，传达党报、

党刊上的最新精神， 交流心得体
会。 大学时就加入党组织的许泽
玮坚信， 没有什么会比党组织更
能让团队产生超强的凝聚力。

2014年9月30日，91金融正式
成立了党支部， 许泽玮担任党支
部书记。随着公司迅速发展，员工
不断增加， 公司党员的数量从最
初的3位增长到今天的52位，占比
超过15%。 在他眼中，正是党建工
作，锻炼了这支创业团队，更对公
司气质产生了润物无声的塑造。

这份对党的珍重和责任， 让
许泽玮一直走在履行社会责任，
践行公益慈善的路上。 “不怕大，
不嫌小，不论早，不论晚，坚持就
能改变世界” 是他提出来的公益
理念。 2016年，许泽玮带领党支部
来到贵州， 与贵州多地政府共同
推动“乡村工坊”建设，开发当地
特色资源，实现精准扶贫。 2016至
2018年连续三年， 他和公司党员
一起组织 “青少年英才北京行”，
带领贵州、 新疆90多位青少年乘
高铁 、 坐飞机 、 看升旗 、 逛大
学。 2017年， 许泽玮又在家乡延
庆联合开发 “红色大庄科” 开放
式红色教育体验基地项目 ， 以
“红色教育+绿色产业” 的模式，
帮助当地扶贫致富。

“党建已成为公司的红色引
擎 ， 是促进推动公司发展的动
力。” 许泽玮说。

伤痕是警察生涯里的职业印
迹， 每道伤痕背后可能都有一段
故事、 一段刻苦铭心甚至出生入
死的经历……在顺义公安分局反
恐怖和特巡警支队特警大队副大
队长温义军右侧脸颊上， 有一道
10厘米的伤痕， 是这位民警一枚
特殊的 “功勋章”。

一次春节假期期间， 大队值
班室突然接到市公安局布警： 在
顺义区李桥镇李桥村李天路口，
一男子持刀当街滋事， 沿路追砍
群众。 接警后温义军立即带领处
突组先期赶赴现场。 “到现场后
得知男子患有精神病， 看到警车

后， 这名一手一把刀斧的男子退
回到屋里。” 为避免再次伤及群
众， 温义军决定立即实施抓捕。

晚上9点左右， 温义军带领
处突小组翻墙入院， 他发现嫌疑
人距离房门较远， 非常不利于抓
捕， 并且屋门仅能容一人通过，
温义军只有将男子顶进屋， 同事
才能冲进去。 他见时机成熟， 手
持防暴盾牌， 第一个冲了进去，
嫌疑人站在门槛上一只手往下压
着温义军的盾牌， 另一只手举起
斧头狠命朝着他的脑袋砍去， 混
乱中砍到了温义军的右侧脸颊 ,
顿时鲜血外涌， 浸透了警服， 但
他不顾个人安危， 依旧手持盾牌
死死地将嫌疑人推至墙边， 与队
员合力控制住嫌疑人。 村民安全
了， 可因失血过多的温义军却倒

在地上， 当他被同事送往医院抢
救时， 才发现他右侧的半张脸已
经被砍开， 面部神经也被砍断，
并且只差两厘米就会砍到颈动
脉， 光缝合就60余针， 10厘米长
的伤疤至今还趴在他的脸上。

“如若再遇到同样的情境，
再遇到穷凶极恶的歹徒， 还会义
无反顾地冲上去， 因为我是人民
警察。” 回忆起那天的事发经过，
温义军说。

今年34岁的温义军毕业于中
国人民公安大学，2007年，他圆了
小时候便在心里种下的 “警察
梦”。 2010年，他从派出所转战特
警，在岗位上摔摔打打，一干就是
8年。 这期间，他逐渐从“门外汉”
成为一名特警精英， 他带领队员
们斗酷暑、战严冬，在总队组织的

半年考核和全年考核中， 全部科
目均达到优秀标准。 在大量实战
的基础上，他提炼总结的《持刀劫
持人质的初步处置方法》 在全市
特警系统进行推广学习。 温义军
还带领团队深入辖区中小学校进
行反恐防恐宣传演练。 每次进校
园， 他都要结合教学视频及授课
学校周边情况详细讲解， 在实操
演练环节，他也要上阵演示，反擒
拿、防暴盾牌、抓捕叉、警棍，他都
要手把手教学，直到师生们学会。

自从温义军受伤之后， 他有
空就会给家人报平安， 但即便如
此，仍然无法弥补他内心的愧疚。
“我选择这个职业，要守护的是更
多人的安全。 ”温义军说，会一直
在这个和平年代离死亡最近的职
业里干下去，守护群众的平安。

———记顺义公安分局特警大队民警温义军

学学榜榜样样
我我行行动动

——————榜榜样样故故事事

午报记者： 你毕业工作了五
年， 都在大型互联网公司担任重
要职位， 是什么说服了你创业？

许泽玮： 其实， 我的创业梦
源于小时候的经历。 我的祖父母
和父母都在银行工作， 当时经常
听到父母说起银行里的事， 其中
有 一 项 就 是 普 通 老 百 姓 贷 款
非 常 不容易 。 我算了一下 ， 经
过各种繁杂流程， 一个普通老百
姓要获得一笔贷款， 周期至少一
个月。 我希望通过尝试让互联网
与金融结缘， 帮助缺钱的人尽快
渡过难关。

午报记者： 你帮助过这么多
创业者渡过资金难关， 能分享一

下您的创业经验吗？
许泽玮： 创业一定要把握住

这三点， 第一是创业的时机， 第
二是创业的资金资源， 第三是创
业的初心和目的。 我一直主张，
年轻人创业要有积累， 我反对大
学生创业， 最起码工作几年， 有
了一定的资金资源积累之后再创
业。 我主张年轻人都创一次业试
试， 创成了就继续， 不成再去上
班 。 我建议拿到投资以后再创
业， 社会有这么多的资本， 可以
在资本的支持下去创业。 还有，
一定不要为了创业而创业， 而是
你到底干了一个什么事， 解决了
什么社会问题， 无论是干哪个行
业 ， 你到底创造了什么样的价

值， 这样才有存在的意义。

午报记者： 短短几年， 你获
得了很多荣誉 ， 其中 “北京榜
样” 年榜人物意义有什么不同？

许泽玮： “北京榜样” 是全
北京范围内不分行业、 年龄， 一
共选10个人， 我是第一个当选的
创业者， 觉得特别珍贵。 北京地
铁里都有 “北京榜样” 的宣传，
我觉得一方面这是政府对我们努
力成绩的认可， 对我个人来说知
名度有扩大， 对企业发展也有助
力； 另一方面， 我的实际感受是
更大的责任和压力， 我要严格要
求自己， 把工作做得更好， 把人
做好， 不负荣誉。


